
kommersant.ru      Тематические страницы газеты «Коммерсантъ»      Понедельник 24 апреля 2023 №71/П    

наследие
15

Замысел Растрелли на новом уровне

― проект ―

С инициативой завершения нере- 
ализованного проекта колокольни 
в 2020 году выступил Фонд содей- 
ствия восстановлению объектов 
истории и культуры в Санкт-Петер-
бурге. До этого вопрос уже подни-
мался несколько раз. В 2010 году эти 
намерения совпали с планами «Газ-
прома» возвести на другом берегу 
Невы «Охта-центр». Однако дело ог-
раничилось раскопками, в ходе ко-
торых сотрудники Института исто-
рии материальной культуры РАН 
обнаружили фундамент. В 2013-м о 
желании воплотить проект заявили 
группа компаний «Арсенал-недви-
жимость» и Русский клуб православ-
ных меценатов, но и в этот раз до 
реализации дело не дошло.

По замыслу Растрелли, колоколь-
ня должна была войти в число строе-
ний Смольного монастыря, история 
которого началась в 1748 году. Тогда 
императрица Елизавета Петровна 
приняла решение закончить свои 
дни в обители. Место под строитель-
ство выбрали с отсылкой к юности 
государыни. Свое детство она прове-
ла в небольшом Смольном дворце, 
который Петр I построил рядом со 
смоляным двором, обеспечивавшим 
смолой судостроительные верфи.

По задумке архитектора, мона-
стырь представлял собой ансамбль 
из главного собора, каре с кельями и 
170-метровой колокольни, включав-
шей пять ярусов. Он строился поэтап-
но: сначала жилые корпуса и угловые 
церкви, затем — собор и монастыр-
ская ограда, колокольня должна была 
стать логическим завершением всего 
проекта. Поэтому если храм и каре 
успели выстроить, то колокольню до-
вели лишь до уровня второго яруса.

Причиной остановки работ, по 
словам экспертов, стала Семилетняя 

война, а также проблема с поиском 
мастеров, которые могли бы отлить 
колокол. Императрица пожелала 
сделать его масштабным — весом 
12 тыс. пудов и диаметром 6,5 м. От-
ливку планировали произвести пря-
мо на фундаментах возводившейся 
колокольни, чтобы затем поднять 
колокол на второй ярус и продол-
жить строительство. Но в 1761 году 
Елизавета Петровна умерла, и стро-
ительные работы больше не возоб-
новлялись.

Интересно, что, если бы колоколь-
ню достроили, на тот момент она мо-
гла стать самым высоким сооружени-
ем Европы. Масштаб потенциальной 
градостроительной доминанты ви-
зуально можно было оценить в 2021 
году на шоу дронов, когда тысяча ле-
тательных аппаратов выстроилась в 
композицию, представив колоколь-
ню в ее натуральную величину.

Около 70 лет храм и колокольня 
оставались недостроенными. После 
чего в конце 1820-х были выделены 
средства на завершение строитель-
ства собора. При этом нижний ярус 
колокольни, который временно ис-
пользовался под спальный корпус, в 
1830-х просто разобрали.

Вернулись к обсуждению завер-
шения проекта Растрелли лишь око-
ло 15 лет назад. В данный момент 
инициативу курирует Фонд содейст-
вия восстановлению объектов исто-
рии и культуры в Санкт-Петербурге, 
который в рамках ПМЭФ-2022 пред-
ставил проект возведения колоколь-
ни на историческом пятне. Позднее 
здесь провели повторные археоло-
гические исследования. «Дело в том, 
что раскопки 2010 года не привели 
к юридическим последствиям: фун-
даменты не были поставлены под 
охрану в качестве выявленного объ-
екта археологии. Теперь этот статус 
дал КГИОП: ведомство подготовило 

соответствующее распоряжение. 
В нем колокольня обозначена как 
„недостроенная“. Помимо фунда-
ментов колокольни, исследовали 
и новое место — ближе к площади 
Растрелли. Там обнаружили остат-
ки утраченной ограды»,— поясняет 
источник в Фонде содействия восста-
новлению объектов истории и куль-
туры в Санкт-Петербурге.

В целом, по словам эксперта, стро-
ительство колокольни на историче-
ском пятне сейчас кажется малове-
роятным. Главная причина в том, 
что для этого придется разобрать 
часть каре, а именно фрагменты, 
построенные по проекту архитек-
тора Василия Стасова в 1820–1830-х 
годов. Кроме того, под фундаменты 
колокольни в XVIII веке забили око-
ло 10 тыс. свай. Их извлечение для 
создания нового фундамента приве-
дет к деформации грунта и потенци-
альному повреждению Смольного 
собора и других примыкающих по-
строек. Поэтому, с большой долей ве-
роятности, найденные фундаменты 
музеефицируют, а для колокольни 
выберут другое место.

К перспективе ее строительства 
в городе сегодня относятся по-раз-
ному. Так, например, Александр 
Кононов, заместитель председателя 
общества защиты памятников «Ста-
рый Петербург», называет эту идею 
чрезвычайно вредной и опасной для 

архитектурного и в целом культур-
ного наследия города. «Колокольня 
не относится к творческим удачам 
архитектора, она не гармонична. 
Проект столь несоразмерно высо-
кого сооружения был разработан 
исключительно по инициативе вла-
стей. Колокольня не была построена 
даже на четверть, и от ее возведения 
отказались. Растрелли реализовал 
другой вариант Смольного собора, 
что хорошо видно на макете вариан-
та с колокольней в музее Академии 
художеств. Уникальный ансамбль 
монастыря развивался и дошел до 
нашего времени как ансамбль без 
колокольни. Сегодня это — памят-
ник, то есть подлинное и неизмен-
ное единство построек XVIII–XIX ве-
ков»,— отмечает он.

Эксперт добавляет, что за про-
шедшие 250 лет в Северной столи-
це осуществился совершенно иной 
градостроительный замысел, учи-
тывавший исторические высоты 
без колокольни. И именно такой 
Петербург стал объектом всемир-
ного наследия. Поэтому идея воз-
ведения колокольни не имеет под 
собой научного и культурного обо-
снования и к тому же противоречит 
действующему законодательству об 
охране памятников.

По словам Михаила Мамошина, 
генерального директора «Архитек-
турной мастерской Мамошина», 
вице-президента Санкт-Петербург-
ского союза архитекторов, строи-
тельство колокольни является не 
созданием нового архитектурного 
объекта, а завершением ансамбля 

Растрелли. «Смольный монастырь — 
не только одно из наиболее важных 
и крупных произведений эпохи ба-
рокко в Петербурге, это выдающий-
ся пример штукатурного барокко. 
Подобной техники строительства 
зданий не было нигде в мире»,— по-
ясняет он. 

В Фонде содействия восстановле-
нию объектов истории и культуры 
отмечают: факт, что строительство 
колокольни было именно прервано, 
а не сознательно остановлено, счи-
тается доказанным. Дополнительно 
эксперты сейчас ожидают чертежи 
из Польши, которые, вероятно, про-
льют свет на причины данного со-
бытия. «Дело в том, что в 1776 году 
польский магнат — граф Игнаций 
Потоцкий — приобрел коллекцию 
(301 документ) чертежей, эскизов и 
рисунков Растрелли. Сейчас она хра-
нится в Варшавской национальной 
библиотеке»,— поясняют в Фонде.

Кроме того, по словам господи-
на Мамошина, важно принимать 
во внимание, как строительство 
Колокольни может повлиять на па-
норамные виды исторического цен-
тра города, на его небесную линию. 
«С дальних точек обзора колокольня 
приобретает значение четко выра-
женного пространственного ориен-
тира, обеспечивающего компози-
ционную завершенность панорам. 
С ближних точек она также придает 
панорамам большую композици-
онную завершенность: оказывается 
в фокусе перспективы Суворовско-
го проспекта, эффектно замыкает 
перспективу плохо оформленной 

эспланады в конце Шпалерной 
улицы, а также „снимает“ одно- 
образие пейзажа, видимого с пересе-
чения Шпалерной и Потемкинской 
улиц»,— поясняет он.

Как отмечает Татьяна Славина, 
действительный член Российской 
академии архитектуры и строитель-
ных наук, если изучить историче-
ские исследования застройки терри-
тории, прилегающей к Смольному 
монастырю, можно сделать вывод, 
что в дореволюционный период она 
складывалась стихийно. Серьезной 
градостроительной акцией стала 
лишь организация площади перед 
монастырем по проекту Василия 
Стасова.

В советское время работы в этом 
районе коренным образом измени-
ли историческую градостроитель-
ную ситуацию. Здесь сложилась 
застройка с характерными ленин-
градскими чертами: крупным мас-
штабом, монументальными форма-
ми, широкими пространствами и 
ровными протяженными линиями 
фасадов. Доминирующее положе-
ние Смольного собора в основном 
игнорировалось.

«Все это привело к тому, что се-
годня исторические панорамы 
Смольного монастыря и перспек-
тива Шпалерной улицы непопра-
вимо искажены разновременной и 
разностильной крупногабаритной 
застройкой, не сложившейся в ком-
позиционно целостный архитектур-
но-градостроительный ансамбль. 
Исправить ситуацию может повы-
шение роли Смольного монастыря в 
иерархии градостроительной систе-
мы Петербурга»,— полагает госпожа 
Славина.

Пока наиболее вероятным ме-
стом для него с технической точки 
зрения считается площадь Растрел-
ли. По словам экспертов Фонда со-
действия восстановлению объектов 
истории и культуры, там нет важ-
ных сетей и фундаментов. Юриди-
чески же для инициаторов сейчас 
важно, чтобы Петербург сохранил 
свое место в перечне объектов все-
мирного наследия ЮНЕСКО. Анало-
гично тому, как в 2005 году органи-
зация не сняла с охраны Казанский 
кремль после строительства на его 
территории мечети «Кул-Шариф». 
По завершении сбора исторических 
материалов вопрос о колокольне бу-
дет вынесен на обсуждение Совета 
по сохранению культурного насле-
дия, который должен состоятся в 
конце мая.

Антонина Егорова

В мае Совет по сохранению культурного 
наследия при правительстве Санкт-Петербурга 
проведет научное обсуждение вопроса  
о строительстве колокольни Смольного собора. 
В XVIII веке проект разработал, но не осуществил 
до конца знаменитый архитектор Бартоломео 
Франческо Растрелли. В данный момент 
продолжается сбор сведений относительно 
перспектив и места возведения объекта,  
но, по мнению экспертов, на историческом пятне 
выполнить работы вряд ли получится.

Бизнес с человеческим лицом
―благотворительность ―

Продолжая традиции россий-
ской благотворительности, 
нынешние меценаты заметно 
расширили ее форматы. Ока-
зывая поддержку проектам в 
сфере культуры и искусства, 
представители современной 
бизнес-элиты привлекают к себе 
внимание властей, укрепляют 
свой имидж как компаний, не 
чуждых всему прекрасному, и 
повышают лояльность клиентов 
за счет создания образа бизнеса 
с человеческим лицом.

Среди крупного бизнеса сегодня 
наиболее распространены благо- 
творительность и спонсорство. В ши-
роком смысле поддержка бизнесом 
культурных проектов часто именует-
ся благотворительностью, что не всег-
да корректно. «Благотворительность 
регулируется 135-ФЗ „О благотвори-
тельной деятельности“ и означает без-

возмездную финансовую или иную 
помощь, в то время как спонсорство 
подпадает под 38-ФЗ „О рекламе“ и 
предполагает оказание рекламных 
услуг в обмен на денежные средст-
ва»,— вносит ясность в понятия Анас-
тасия Опанасенко, менеджер проек-
тов по устойчивому развитию Школы 
управления «Сколково».

Традиции и классика
Традиционная благотворитель-
ность происходит из представле-
ний о корпоративной социальной 
ответственности крупного бизнеса, 
в ряде случаев — является следст-
вием личных отношений топ-ме-
неджеров компаний и директоров 
культурных организаций, продол-
жает госпожа Опанасенко. Класси-
ческое спонсорство — это логотип 
компании на афише выставки. 
«При этом в последние годы ситу-
ация меняется, возникает запрос 
на более содержательные интегра-

ции,— отмечает она.— Логотипы 
и упоминания — крайне малоэф-
фективные форматы имиджевой 
рекламы с точки зрения бизнеса. 
В сложных экономических услови-
ях все острее встает необходимость 
обосновывать рекламные бюдже-
ты. Фокус постепенно смещается на 
различные творческие коллабора-
ции, совместные проекты и продю-
сирование собственного контента».

Новая реальность
Специфика в сфере благотворитель-
ности меняется, как и сам подход 
к ней, соглашается Ольга Зваголь-
ская, основатель культурного про-
странства «Третье место», руководи-
тель инсорсинговых направлений 
ГК ITglobal.com. В качестве приме-
ра такого нестандартного форма-
та госпожа Звагольская приводит 
проект «Возвращение шедевров» от 
Third Place NFT, созданный на базе 
культурного пространства «Третье 

место». Цель проекта заключается 
в возвращении на историческую 
родину предметов искусства, ко-
торые были проданы за копейки 
в начале XX века. «Чтобы восста-
новить эту несправедливость и 
собрать довольно крупную сумму 
для выкупа работ, мы запустили 
блокчейн-платформу с моделью 
совместного владения. Каждую кар-
тину мы разделяем на некоторое 
количество частей, и продаем эти 
части в виде NFT-токенов (от англ. 
non-fungible — «невзаимозаменяе-
мый».— «Ъ-СПб»),— рассказывает 
госпожа Звагольская.— Как только 
собирается нужная сумма для вы-
купа, мы возвращаем картину в Рос-
сию и выставляем в общественных 
пространствах. Владельцы NFT по-
лучают привилегии в виде особого 
доступа к объекту искусства».

По словам госпожи Звагольской, 
сейчас организаторы Third Place NFT 
ведут переговоры с Агентством стра-

тегических инициатив (АСИ), чтобы 
вывести его на федеральный уровень.

Софья Борборис, арт-директор 
Borboris Design, сообщила «Ъ-СПб» о 
своем проекте по созданию шрифта 
для людей, страдающих дислекси-
ей (дислексия — отличающийся от 
обычного способ мышления, при 
котором человеку сложнее читать 
и вообще долгое время концентри-
роваться на чем-либо.— «Ъ-СПб»). 
Поначалу проектом заинтересовал-
ся Эрмитаж, но в итоге права на 
использование авторского шриф-
та приобрела компания «Честный 
знак» — национальная система 
цифровой маркировки.

Дислексия — это особенность по-
требления человеком окружающей 
его информации. Мозг у дислекси-
ков можно назвать более творче-
ским, и чтобы его контролировать 
— заставить, например, запоминать 
то, что прочитал, или просто читать, 
то есть непрерывно следовать глаза-

ми по линии текста,— такому мозгу 
нужны особенные условия. Очень 
часто родители путают этот синдром 
с элементарной неусидчивостью и 
ругают детей, хотя существуют науч-
ные критерии для определения дис- 
лексии. «В „Честном знаке“ увидели 
в проекте потенциал, и вместе мы 
создали усовершенствованную ра-
бочую версию шрифта,— описывает 
проект госпожа Борборис.— Думаю, 
что „Честному знаку“ он нужен, что-
бы ввести в России культуру заботы 
о людях с дислексией».

Искусство требует
О причинах стремления бизнеса 
в искусство рассуждает госпожа 
Опанасенко. По ее словам, иссле-
дования показывают, что ассоциа-
ция с искусством повышает потре-
бительскую оценку продукта или 
бренда, что напрямую влияет на 
готовность потребителя 
платить больше. 
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По задумке архитектора, монастырь 
представлял собой ансамбль из главного 
собора, каре с кельями и 170-метровой 
колокольни, включавшей пять ярусов

c16


